

RAPPORT ANNUEL 2022

© avril 2023



LA BRIQUE BURKINA

Le contexte national au Burkina Faso en 2022 n'a pas été meilleur qu'en 2021. Au contraire, la situation sécuritaire du pays est restée très préoccupante. Le pays compte plus de deux millions de déplacés internes. Ces personnes ont besoin d'être logées, nourries et soignées. En dehors des chefs lieux de communes, les écoles de plusieurs provinces sont restées fermées. Les mines anti-personnelles placées sur les routes non goudronnées compliquent davantage l'accessibilité dans certaines régions du pays.

La situation est telle que le Burkina Faso a eu trois présidents au cours de la même année 2022. Les militaires ont pris le pouvoir le 24 janvier 2022 en renversant le président élu Rock Marc Christian Kaboré contesté pour sa politique molle et sa mauvaise gestion de la crise sécuritaire. Ce coup d'état a suscité de l'espoir au sein de l'opinion nationale, mais le désenchantement est vite arrivé après l'accession au pouvoir de Paul-Henri Damiba. Le mécontentement général a conduit à un second coup d'état le 30 septembre. Malgré ce contexte difficile, La Brique Burkina a mené à bien tous les projets en cours, en particulier dans la province de la Tapoa lourdement impactée par le terrorisme. Sollicitée par les déplacés internes, La Brique leur est également venu en aide en offrant des vivres (essentiellement du maïs), en mettant à disposition un logement social à Diapaga et en soutenant personnellement une vingtaine d'entre eux.

32

salariés burkinabè

>6000

bénéficiaires directes
(sans compter les déplacés internes)

19 t.

tonnes de vivres achetées
pour les déplacés internes

1- CENTRE D'ACCUEIL SANOR

48 enfants ont été pris en charges, 18 ont séjourné au centre et 30 ont été soutenus à domicile. Six pensionnaires ont pu rejoindre leur famille et sept nouveaux enfants ont été accueillis à Sanor. Les nourrices prennent soin des enfants en leur prodiguant tous les soins nécessaires, mais aussi en créant des moments de jeux d'éveil avec des nounours, des plots, des voiturettes ou des ballons. Le bon développement des enfants sur tous les plans est une priorité pour le personnel de Sanor qui encourage également les familles à rendre visite aux enfants confiés à La Brique.



2

2 - SPORT ET PRÉVENTION

92 jeunes ont été encadrés et suivis grâce à notre volet sportif: 60 jeunes entre 8 et 21 ans dans le cadre de l'ASTD (Association Sportive Tintaani de Diapaga) fondé par La Brique en 2020, 32 footballeurs amateur au Sanor FC de Ouagadougou.

3 - SOUTIEN DU VILLAGE DE KOGDANGOU

Grâce aux parrainages de développement, La Brique engage un agent de santé communautaire qui assure les premiers soins pour la population du village (un local a été construit à cet effet en 2021). En 2022, les dons ont permis de clôturer un jardin potager communautaire aménagé pour 120 femmes du village et de fournir à ces dernières le matériel nécessaire au jardinage.



4. CENTRE DE SANTÉ DE BARPOA

Le CSPS de Barpoa a ouvert officiellement le 21 février 2022. Plus de 1200 enfants ont été vaccinés, 280 patients ont été hospitalisés, 50 femmes enceintes ont été suivies chaque mois. (voir témoignage page 8)



3



5. HYGIÈNE ET ASSAINISSEMENT

Le projet Hygiène et assainissement s'est poursuivi dans quatre nouveaux villages, Kanda 1, Kanda 2, Tanoa et Diagou, où 423 latrines ont été aménagées.

En 2022, l'évaluation FDAL (Fin de la défécation à l'air libre) a été octroyée aux huit villages où La Brique est intervenue depuis le démarrage du projet (Kogdangou, Pimbonga, Koutchagou Barpoa, Tiapandi, Bagali, Konkonfoaga, Nassobdi).



6. SOUTIENS SCOLAIRES

En raison de la crise sécuritaire, de nombreuses écoles sont fermées, dont l'école primaire et le collège de Bobomondi, deux établissements construits par La Brique pour qui l'éducation reste un enjeu majeur au Burkina Faso. En 2022, La Brique a pris en charge les frais de scolarité de huit enfants en classes primaires, de douze élèves de secondaires et de quatre étudiants à l'université, leur permettant ainsi de poursuivre des études ou de tout simplement aller à l'école.

LA BRIQUE SUISSE

Comme chaque année, La Brique Suisse et ses membres ont organisé plusieurs manifestations pour récolter des fonds : une course sponsorisée, deux tournois de golf, un repas de soutien ainsi que la tenue d'un stand à la foire saint-Martin de Vevey et une présentation de La Brique à Poschiavo (Grisons) et à Epalinges (Vaud). Relevons également l'initiative d'un ami de La Brique qui a entrepris un Trail à vélo afin de lever des fonds en faveur des enfants de Sanor. Ces différentes activités de soutien ont permis de récolter CH 38 090.-

Le comité de l'association a particulièrement été à l'écoute du directeur et du coordinateur de La Brique Burkina concernant la situation critique traversée par les populations à l'Est du pays. En été 2022, il a été décidé d'allouer notre fond d'urgence (CHF 2 000.-) au soutien des déplacés internes (achat de nourriture). Puis, lors de l'assemblée générale d'automne, les membres ont également validé un nouvel achat de vivres d'un montant de CHF 5 000. Nos lettres de nouvelles ont également sensibilisé nos donateurs à cette situation exceptionnelle et plusieurs dons spécifiques ont été faits. La Brique a ainsi pu acheter au total plus de dix-neuf tonnes de vivres. La moitié a été distribuée en fin 2022, l'autre le sera en 2023 durant la période de soudure. Cette situation d'urgence conduit La Brique à réfléchir à sa philosophie d'aide et à sa stratégie sur le terrain. A ce propos, une personne du comité de La Brique Suisse a suivi une formation proposée par la Fedevaco sur la thématique de l'accompagnement au changement. Les réflexions sont en cours.

Nous remercions chaleureusement nos membres, nos fidèles partenaires ainsi que nos donateurs et donatrices pour leur soutien inestimable durant cette année 2022.

30 membres

8 activités de soutien



COMPTES DE PROFITS ET PERTES

REVENUS	2021	2022
Revenus affectés	CHF 232 886	CHF 95 356
Centre d'accueil Sanor	CHF 24 153	CHF 24 150
Autres projets	CHF 208 733	CHF 71 205
Revenus non-affectés	CHF 164 597	CHF 137 745
Dons privés	CHF 44 978	CHF 33 978
Dons de fondation	CHF 25 000	CHF 25 000
Evénements	CHF 61 312	CHF 38 090
Cotisations de La Brique Suisse	CHF 1 450	CHF 1 500
Autres (IGP + divers)	CHF 6 033	CHF 22 602
Dons partenaires pour charges non facturables *	CHF 25 824	CHF 16 575
Total des revenus	CHF 397 483	CHF 233 101
CHARGES	2021	2022
Charges directes	CHF 301 563	CHF 237 946
Burkina : Centre Sanor, Sanor FC, éducation, salaires	CHF 124 364	CHF 101 368
Burkina : autres projets	CHF 170 839	CHF 128 545
Indemnités, voyages et frais divers	CHF 6 360	CHF 8 033
Charges indirectes	CHF 28 661	CHF 22 681
Frais La Brique Suisse	CHF 28 661	CHF 22 681
Total des charges	CHF 330 224	CHF 260 627
Résultat de l'exercice	CHF 67 259	CHF - 27 527
Variation de fonds	CHF - 41 194	
Dissolution des fonds affectés		CHF 41 658
Perte / Bénéfice de l'exercice	CHF 26 065	CHF 14 131

* Certains frais de La Brique Suisse, notamment les frais d'organisation du dîner de gala 2021 ou les frais liés aux lettres de nouvelles, sont couverts par un partenaire et apparaissent dans la comptabilité sous ce libellé depuis 2019.

BILAN

ACTIF	2021	2022
PostFinance	CHF 123 445	CHF 81 332
Actif transitoire	CHF 100	CHF 11 652
Débiteurs divers	CHF 0	CHF 2 479
Total de l'actif	CHF 123 545	CHF 95 463
PASSIF	2021	2022
Fonds étrangers	CHF 1 359	CHF 2 803
Créanciers divers	CHF 109	CHF 0
Passif transitoire	CHF 1 250	CHF 2 803
Fonds affectés	CHF 47 283	CHF 5 625
Fonds parrainages ED + ES	CHF 5 052	CHF 2 530
Fonds affectés ATPC + CSPS Barpoa	CHF 6 189	CHF 2 075
Fonds affectés autres projets	CHF 36 043	CHF 1 021
Fonds propres	CHF 74 903	CHF 87 035
Fortune en début d'exercice	CHF 36 338	CHF 62 403
Résultat de l'exercice	CHF 26 065	CHF 14 131
Fortune en fin d'exercice	CHF 62 403	CHF 76 535
Fonds d'urgence	CHF 2 500	CHF 500
Réserve projets spéciaux	CHF 10 000	CHF 10 000
Total du passif	CHF 123 545	CHF 95 463

La Brique Suisse présente un résultat financier positif de CHF 14 131.-, alors que nous avons budgétisé une perte financière. C'est un résultat encourageant dans le contexte géopolitique mondiale actuel. La bonne santé financière de La Brique Suisse nous a permis d'envoyer plus de CHF 20 000.- d'aide d'urgence (achat de denrées alimentaires) pour des familles contraintes de fuir leur village.

Cette année, plus du 95 % des revenus ont été versés pour le fonctionnement et la réalisation des projets au Burkina Faso. Les charges de La Brique Suisse (envois postaux, frais bancaires, site internet, organisation d'événements, etc.) ont pu être financées à plus de 66 % par un partenaire fidèle.

LA POPULATION REMERCIE LA BRIQUE POUR LE CSPS DE BARPOA

Nous relatons ici deux témoignages qui nous sont parvenus de Barpoa, le premier d'une patiente, le second d'un infirmier.

« Je suis venue au CSPS de Barpoa avec mon enfant parce qu'il avait mal au ventre. Les agents de santé nous ont très bien accueillis. Nous avons reçu les médicaments sur place ici. Mon enfant va beaucoup mieux maintenant. Depuis que nous avons ce centre de santé, nous n'avons plus besoin de parcourir des kilomètres avant de bénéficier de soins. Les agents sont disponibles pour nous à tout moment. Aussi bien pour les malades que pour les femmes enceintes. **Je tiens vraiment à dire merci à La Brique et aux infirmiers qui restent avec nous malgré l'insécurité. »**

« Infirmier, affecté par l'Etat burkinabè comme major du CSPS de Barpoa, je tiens à remercier l'ONG La Brique qui a construit ce centre de santé pour soulager les populations. Tout le personnel de santé est fier d'y travailler.

Les patients ainsi que les femmes enceintes sont pris en charge sur place et nous intervenons aussi dans la prévention des maladies. **La population n'a plus besoin de faire de nombreux kilomètres pour obtenir des soins. Avant il fallait aller soit à Diapaga (à 25 km) soit à Tapoa Djerma (à 12 km), autrement dit, faire au minimum un aller-retour de 24 km à pied ou à bicyclette en étant malade.** Pendant l'hivernage, l'enclavement de Barpoa à cause des cours d'eau sans ponts était un problème supplémentaire pour rejoindre l'un de ces deux CSPS.

A Barpoa, notre équipe est disponible 24/24 h. Depuis l'ouverture du CSPS, La Brique n'a pas arrêté de nous accompagner. Cette année même nous avons reçu deux nouvelles motos qui facilitent nos déplacements. Les membres du comité de gestion ont été formés grâce au financement de La Brique.

A cause du problème de l'insécurité, nos enfants sont scolarisés à Ouagadougou, la capitale. La Brique a aussi pris en charge les frais de scolarité des enfants de l'ensemble du personnel soignant du CSPS. Nous sommes vraiment très reconnaissants à La Brique pour cet acte qui a été une grande source de motivation pour nous. »